## 1er. Congreso Socioambiental de la UnTER

Al inaugurar el 1er Congreso Socioambiental de la UnTER señalábamos que cada vez más los conflictos territoriales-ambientales forman parte de las reivindicaciones del campo popular. Como docentes, estos conflictos se nos cuelan por la ventana del aula, pero también se nos meten en nuestras casas, son parte de nuestra vida cotidiana como vecinos.

Decíamos entonces, que la UnTER no puede estar ajena a estos procesos, que debemos construir una política militante de compromiso en defensa de la vida, y para ello, debemos actuar tanto desde la formación docente y la transformación curricular, como denunciando la vulneración de derechos y acompañando las luchas en contra de cualquier proyecto contaminante que vulnere los territorios, tales como la sojización, la megaminería o el fracking.

Por eso, nuestro 1er. Congreso Socioambiental fue una invitación. Una invitación a discutir, reflexionar y debatir colectivamente sobre los rumbos que se intenta imponer a nuestros pueblos como si se trataran de destinos naturales. Una invitación a analizar y desentrañar los procesos de destrucción, saqueo y apropiación de los territorios y bienes naturales comunes. Una invitación a que pensemos y articulemos estrategias de abordaje y resistencia frente a esta avanzada sobre nuestras comunidades. Una invitación a la vida, a la defensa de la vida.

La publicación que hoy presentamos recoge los resultados de dos días de trabajo, de dos días de intensas discusiones y debates que se dieron en el marco del Congreso.

El **Capítulo 1**de esta publicación reúne los aportes de compañeros y compañeras que, a través de sus exposiciones en paneles y mesas de debate, nos propusieron revisar los relatos de la realidad que se construyen en otros lugares, muy lejos de lo que ocurre en el territorio de la vida real y cotidiana; intervenciones que nos brindaron el marco teórico-político desde donde elegimos pararnos para analizar la realidad. Así es que revisamos conceptos, descubrimos intereses por detrás de proyectos, desvelamos informaciones y datos intencionalmente ocultados, conocimos de experiencias de lucha y resistencia.

En el **Capítulo 2**, se compilan los textos que sirvieron como disparadores en los distintos talleres temáticos. Son textos que brindan información intencionalmente provocadora, que intentan aportar elementos técnicos y teóricos para comprender mejor y profundizar sobre distintas problemáticas. Aunque podamos caer en la tentación de leerlos de forma aislada, al avanzar en la lectura veremos que están interrelacionados, que la lectura nos obliga a ir de atrás para adelante y viceversa. Se trata justamente de eso, la realidad y lo ambiental son espacios complejos, nada ocurre de manera fragmentada, aislada de otras dinámicas.

Por último, el **Capítulo 3** intenta sintetizar y sistematizar, en la forma de un Mapa de Problemáticas y Conflictos Ambientales, el resultado de discusiones, debates e intercambios de dos días intensos y fructíferos de trabajo. Una vez más... imposible leer aislado, fragmentado, descontextualizado, mucho menos detenido en el tiempo. Intentamos, por el contrario, proponer una lectura dinámica y viva de los procesos y tensiones que se dan en el territorio. El objetivo era no solo construir un conocimiento colectivo alternativo, sino desarrollar una herramienta de intervención, de transformación de la realidad.

Decíamos al inicio, que esta publicación recoge los resultados de nuestro primer Congreso. Pero no es solo eso, sino que es producto de un esfuerzo compartido, del trabajo de muchos compañeros y compañeras que, a lo largo de estos casi tres años de existencia del Departamento Socioambiental Chico Mendes de la UnTER, consecuencia de la construcción inicial del Departamento conformado en la Seccional UnTER Roca-Fiske Menuco, venimos construyendo, aportando y fortaleciendo un espacio clave de lucha y resistencia de nuestra organización sindical.

En ese sentido, el Congreso y esta publicación no son un hecho más, ni tampoco son el cierre de una etapa. El Congreso es un hito, un mojón, en la historia de la UnTER, una organización sindical que desde sus inicios supo entender que la lucha por un trabajo y una vida dignos va mucho más allá de la lucha por mejores salarios y condiciones laborales.

La disputa es por algo mucho mayor, es por los derechos de nuestros compañeros y compañeras docentes, pero también por los de nuestros estudiantes y la comunidad educativa. Es por una educación emancipadora, que se convierta en herramienta de transformación y liberación de los pueblos. En estas épocas de avanzada neodesarrollista y neoextractivista esto es, ni más ni menos, que la lucha por la vida.

Queremos terminar estas líneas haciendo un profundo y sentido agradecimiento:

A la UnTER, la Comisión Directiva Central y todas las Secretarías y Departamentos de la UnTER por el apoyo y la confianza a lo largo de estos tres años de trabajo.

A la Secretaría de Educación, a los compañeros y compañeras de la Escuela Rodolfo Walsh por el trabajo compartido y comprometido a lo largo de estos años y, en particular, para la organización del Congreso.

A los expositores y expositoras, panelistas y talleristas del Congreso, verdaderos compañeros y compañeras que aportaron generosamente en este proceso. Muy especialmente a los compañeros Claudia Gotta y Damián Verzeñassi por su permanente y desinteresado apoyo.

A todas las seccionales de la UnTER por este esfuerzo compartido que posibilitó que compañeros y compañeras de los rincones más extremos de la provincia pudieran participar en este espacio.

Alos compañeros y compañeras de los Departamentos Socioambientales de las seccionales de la UnTER, por su apoyo, colaboración y compromiso en el antes, el durante y el después del Congreso.

A todas y todos los participantes del Congreso. Más de 800 compañeros y compañeras, docentes, militantes, activistas, intelectuales, investigadores, luchadores sociales que creen que otros mundos son posibles, y están decididos a luchar por ello.

Laura Maffei y Héctor Roncallo Coordinación del Dpto. Socioambiental Chico Mendes (2014 – 2016)